
主後 2023 年 7 月 9 日 主日講道資料 

主禮：李昱宏牧師 

經文：提多書 1:10~16 

講題：做忠心的僕人（六） 

宣召：啟應文 64          聖詩：560、394        金句：彼得後書 1:3 

 

 

 1/3 

做忠心的僕人（六） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們先稍微複習一下上次所講的東西，我們上次有談到保羅吩咐提多要設立長老的原因，是因為教會面對內部與外部的許多挑戰。我

們在前面的經文有看到設立長老的許多原則，為什麼保羅要設定這些原則，也同樣是要回應教會內外的挑戰，展現基督徒那因著基督而有

的香氣。      

一、教會內部         

        當時革哩底教會內部面對的問題，是有一群是不服約束，說虛空話欺哄人的人，英文聖經是說，他們是叛逆的人、說荒唐無稽的話的

人，以及騙子。而這樣的情形以那些受割禮的猶太基督徒最為嚴重。 

        簡單來說，這些受割禮的猶太基督徒，他們在教會不願意順從使徒的教導與教會的規矩，而且常常用不合真理的話，讓別人無法長出

對上帝真實的敬拜與基督的生命，甚至告訴弟兄姊妹，需要行割禮才能得著拯救，以及只有救恩是不夠的，需要律法來補足，讓人離開與

基督連結的關係。 

        在這一節中，我們可以看到信仰中非常重要的三件事： 

一、順服 

        為什麼順服如此重要？因為順服是在幫助我們調整自己，當我們接觸信仰、進入教會之後，首先會衝擊我們的就是基督信仰的價值

觀，而那個價值觀是隱藏在真理的教導與教會的法度裡面的，透過順服真理的教導和教會的法度，讓我們逐漸捨棄原有的價值觀，進入基

督信仰的價值觀，同時我們也透過這樣的順服能棄絕原本舊的生命和舊的生活，進入到主為我們成就的新造生命裡面。 

        在教牧書信裡面，特別是提摩太前書，把端莊與順服放在一起，代表這兩個部分是分不開的，這樣什麼叫做端莊？端莊的意思是莊重

可敬的言行。保羅特別把端莊跟順服放在一起就是在告訴教會的信徒，莊重可敬的言行是在順服真理的教導和教會的法度中得到展現的，

換句話說，只有當我們順服真理的教導和教會的法度，才會有基督徒所應該有的莊重可敬的言行。 

        為什麼保羅會這樣說？我們必須很清楚的知道教會與社會的價值是完全不一樣的，很多在社會覺得沒什麼的事情，在教會與聖經的教

導中會變成有什麼。但我們很容易忽略這些問題，我們最常犯的兩個錯誤，一個就是將社會的價值拿到教會，然後認為教會就應該照著

做，認為這叫做進步。另一個是將教會的信念放在社會裡面，同樣要社會照著做，認為這叫聖潔，但這都是有問題的。我們用男女交往的

事來舉例，這個社會覺得同居，或是男女長時間的單獨在一個空間裡面相處是沒什麼大不了的事，但是在教會內不允許這樣做，這是為了

彼此的好處，不造成彼此的傷害。 

        所以我們必須非常謹慎地去省察我們自己，在我們所做的每一件事上，我們跟隨的是什麼樣的價值，是教會的？還是社會的？我們若

是真的認為耶穌基督是我們的主，我們所降服的權威就只會有一個，就是耶穌基督的權威，我們所跟隨的價值也永遠都只會有一個，就是

耶穌基督的價值，就是聖經所教訓我們的原則。 

二、正確的根基 

        我們的根基只有一個就是耶穌基督和他的十字架與復活，只要有人再放入其他的地基，那就是錯的。如同哥林多前書 3:11 說，因為

那已經立好的根基就是耶穌基督，此外沒有人能立別的根基。 

        為什麼保羅會強調根基，因為當時教會這些受割禮的猶太基督徒將割禮放在與十字架同等，甚至更高的地位，但只有基督是我們唯一

的根基。我們也可以想想看，在我們的生命裡面，在我們的信仰生活中，我們有沒有自己立下，或是讓別人為我們立下其他的根基？ 

三、誠實 

        只有用心靈與誠實我們才能跟主有真實的連結，也只有心靈與誠實我們才真的能領受基督十字架的救恩。若我們在主面前不是存著真

實的心，那個赦罪的恩典和改變的能力，是不可能發動在我們身上，我們就依然還是在罪裡餵養自己的肉體，我們也不可能領受基督新造

生命的替代。 

        此外，我們是用愛來查驗是否存著心靈與誠實，因為，心靈與誠實最重要的表現就是愛，如同提摩太前書 1:15 所說，但命令的總歸

就是愛；這愛是從清潔的心和無虧的良心，無偽的信心生出來的。 
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        再來，提多書 1:10 這句經文也在提醒我們一件重要的事情，就是要我們提防假教師、假先知，然而我們用什麼去面對這些虛假的教

導呢？首先是聖經的教導，聖經是在見證耶穌是基督，而聖經告訴我們教會是基督的身體，所以若這些人所說的是要我們離開基督與教

會，那就是有問題的。 

        另一個就是信經，這是教會很重要的信仰規範，我們除了透過信經在宣認我們的信仰，更是透過信經讓我們明白，我們所信的是什麼

樣的上帝，我們的救恩有什麼樣的功效，我們的教會是什麼樣性質的教會。信經不只是幫助我們確認所信的到底是什麼，信經也規範了我

們信仰的範圍，只要有人所講論的超越了信經的範圍，很可能他就是有偏差的，甚至可能是異端。 

        接下來，我們要繼續來看這群人，包含受割禮的猶太基督徒為什麼會成為教會的大問題。除了我們剛才說到他們不服約束，說虛空話

欺哄人，他們還有一件更糟糕的事。 

        1:11 這樣說，這些人的口總要堵住。他們因貪不義之財，將不該教導的教導人，敗壞人的全家。保羅說這些人的口要堵住，因為他們

不順服，用浮漂的話欺騙人，破壞許多基督徒家庭的純正信仰。如同經文所說的，這些假教師進入教會中許多不同的家庭聚會裡面，用他

們浮漂的話去欺騙人，使得這些家庭受到錯謬教導的影響，信仰生活開始敗壞，也開始學習他們不端莊順服的行為。 

        這裡說的敗壞人全家的那個敗壞，和約翰福音 2:15 耶穌推翻那些在聖殿兌換銀錢的人的桌子的推翻是同一個字，代表這些被他們影

響的家庭，他們的信仰是完全被破壞的，就像桌子被推翻一樣。他們不見得需要影響家庭裡面所有的人，他們只需要影響裡面一兩個人，

就能夠讓全家都陷入分裂與痛苦裡面。 

        為什麼他們要這樣做？因為他們貪圖不義之財，原文是說他們為了令人不齒的好處。這也是為什麼保羅在 1:7 要囑咐提多，長老必須

要不貪財的原因。因為貪就像酵一樣，其實不只是貪，只要是為了滿足我們自己私慾的念頭，都是我們應該警醒的酵。我們都知道酵只要

一點點，就會讓本來小小的麵團變得很大，讓原本的水果變成酒，在本質上產生很大的變化。我們心中的酵也是一樣，只要一點點就會對

我們的生命產生很大的負面影響。就像這句經文在講的貪心，我們可以看到這些受割禮的猶太基督徒對自己、對別人，以及對教會造成多

大的傷害。 

        親愛的弟兄姊妹，這句經文還在提醒我們兩件事，第一是我們要保守自己的心，讓我們的心能保持在上帝面前的純正，因為我們生命

的樣式是由我們的心思意念定型的，如同箴言 4:23 所說，你要保守你心，勝過保守一切（或譯：你要切切保守你心），因為一生的果效是

由心發出。 

        另外，我們也同樣需要為我們自己，我們心裡的意愛是不是單單在耶穌基督的身上，還是我們的心被其他的事物填滿，以至於我們的

心放不進基督，請我們要記得主在馬太福音 6:21 如此告訴我們，因為你的財寶在哪裡，你的心也在那裡。願我們單單容讓基督來佔據我們

的心。 

        第二是我們要致力建立純正的信仰，特別是在家庭裡面，所以父母親要非常留意孩子是否有站穩在真理上面，所以我們同樣需要在家

庭裡面建立信仰的祭壇，一起敬拜、靈修、禱告和讀經，分享上帝的話，讓我們能在分享中確認、瞭解彼此的信仰成長，並且彼此代禱，

求聖靈保守我們在每一個時刻都不要落入試探的裡面，也幫助我們警醒每一次與人的交通，能辨明一切的真理，讓我們的家不會受到錯誤

教導和話語的影響。 

        除此之外，我們也要常常留心我們自己的信仰，要非常注意那些超越聖經教導的原則，一定要非常的小心，要確認有沒有超出信經所

規範的信仰範圍，然後反覆地用聖經去查驗，這都是為了要幫助我們。 

        為什麼我們會常常聽到某某人被一些講道或是聖經的研討所吸引，結果就離開原本教會的教導，或者是有些人被什麼學說吸引，離開

了原本純正的信仰？因為我們對真理的認識不夠清楚。我們都知道哥倫布發現美洲，有一次哥倫布因為航行需要補給，所以被困在牙買

加。他知道第二天會發生月蝕，他就對部落首領說：「除非你給我補給，否則保護我的上帝會懲罰你，月亮也會失去亮光！」當月蝕使天

空變暗時，哥倫布得到了他需要的所有物資。而在 1900 年代初期，一位英國人對一位蘇丹的酋長嘗試用同樣的伎倆。他警告說：「如果

你不聽從我的命令，復仇將降臨在你身上，月亮將失去光芒。」沒想到酋長卻回答說：「如果你說的是月蝕，那要到後天才會發生。」那

個蘇丹酋長之所以受到保護，是因為他知道真相。同樣，現今的我們也需要在真道上有所認識，我們才能面對許多問題的挑戰，否則我們

不僅會隨世界的潮流飄來飄去，甚至會被有些教會裡面的錯誤教導帶偏了。 

1:2 惟喜愛耶和華的律法，晝夜思想，這人便為有福！ 伊所歡喜的就是耶和華的律法，暝日三思的，也是伊的律法。 

        因為這樣，我們需要好好地在真理的認識上扎根更深，好使自己有屬靈的分辨力，同時這也是在為我們自己的敬虔生活立下根基。我

記得在我奶奶還在的時候，她最喜歡的兩件事就是禱告和讀聖經，每次看到她事情做完，空閒下來的時候，就是在讀聖經跟禱告，我為什

麼會知道她真的在讀聖經，因為她每次讀經一定讀出聲音，我不知道她一生聖經讀過幾次，但是我知道她的聖經變成原本的兩倍大，但是

她捨不得換掉，一方面是她捨不得，因為已經讀到有感情，另一方面是聖經一本並不便宜，純白話字的更貴，她沒有讀過什麼書，沒有很

深的學問，但是她卻是一個用心在讀上帝話語，讀了就抓緊不放且照著做的人。其實不只是我奶奶，我們有很多的信仰前輩都是這樣，渴

慕上帝的話到一個地步，真的是晝夜思想上帝的話，就像詩篇 1:2 所說， 
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        但是今天與過去剛好相反，我們最不缺的就是聖經，最缺的卻是願意渴慕研讀聖經的人，我們每個人至少都有一本自己的聖經，甚至

網路上也有各樣的聖經資源，但卻有不少人對聖經的認識，還停留在五年前、十年前，甚至剛信主的那一年，聖經成了我們最熟悉的陌生

人，每個主日都會帶著它來教會，然後將它帶回家放好，等下週再帶它出門。我們真的要記得，除非我們願意殷勤地讀聖經，讓上帝透過

聖經跟我們說話，否則聖經就還是聖經，不會跟我們的生命有任何的關係。 

        再來，我們不僅要竭力地認識上帝的話，也要願意謙卑的打開我們的心，讓我們在聖經裡面遇見那位說話的上帝，然後聽從祂。基督

徒真正的敬虔，不是了解多少聖經知識，當然聖經我們認識越多越好，但是更重要的是，我們願意以我們所認識的真理來作為我們行事為

人的依據，是我們願意按著所領受的道理來生活，這樣我們才能夠站穩在真道，行事為人對得起主，如同保羅在歌羅西書 1:10 所說，好叫

你們行事為人對得起主，凡事蒙他喜悅，在一切善事上結果子，漸漸地多知道神； 

        我們基督徒都很希望明白上帝的旨意，其實上帝的旨意非常清楚的在聖經裡面，但是明白上帝旨意有一個前提，就是我們要願意遵行

上帝的旨意，這樣明白才會有意義，如果我們不願意遵行，我們根本不需要明白，因為那只會帶來我們屬靈的驕傲，對我們沒有益處。 

        願我們都能喜愛上帝的話語，願意讓真理來改變我們，讓聖靈幫助我們持守真道，讓我們能凡事站立得穩，做主忠心的見證。最後用

哥林多前書 16:13-14 與大家一起勉勵，你們務要警醒，在真道上站立得穩，要作大丈夫，要剛強。凡你們所做的都要憑愛心而做。 


